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 شكر وتقدير

  السفر اتمام هذإعاننى على أوالعافية ,و  نعم على بالصحةأالذى الحمد لله رب العالمين 

 والصلاة والسلام علي 
 
ستاذ البشرية سيد المرسلين وعلي آله وصحبه أجمعينأ  

 إع
ً
  مني بجهد الآخرين ...ترافا

الدراسات العليا ممثلة في قسم الإرشاد كلية  أتقدم بالشكر الجزيل الي جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا .. 

 ..  والتنمية الريفية  ..
ً
وألأساتذة الذين تكبدوا المشاق والصعاب في سبيل أن يصبح هذا الحلم واقعا  

بوبكر عوض صديق الذي أشرف علي هذه أ /س الطويل ، والعلم الوفير دالي صاحب القلب الكبير ، والنف

 الرسالة وقدم الي التوجيه والإرشاد والكثير ...

نه والي بقية العقد الفريد ، أتقدم اليكم لح الذي ما بخل علي في ش ئ طلبته ، مصا أدموالي الإستاذ / بكري 

 الله الع
ً
ظيم أن يوفقكم لخدمة البلاد والعباد.جميعا بوافر الشكر وعظيم الإمتنان سائلا  

 الي الأسرة والزملاء والزميلات ...يمتد الشكر 

 التقدم والرفعة والسؤدد له الي وطني السودان أتمني

 و 
ً
 أوالشكر أولا

ً
 لله عز وجل خيرا

 صلاة بلا عدد
ً
 والصلاة والسلام علي حبيبنا محمدا

 وعلي أهل بيته وصحبه والتابعين الي يوم الوعد

 الباحث
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 الدراسة ستخلصم

 أضرارثم إحداث يتعرض القطاع الزراعي لكثير من المخاطر التي تؤدي لتدني الإنتاج والتعرض للخسائر، ومن    

كان لا بد من تبني فكرة التامين  بالرغم من هذه  المخاطر و  الزراع والمنتجون. يتحمل نتائجهاالقطاع هذا ب واسعة

حاجة الإنتاج الزراعي والحيواني للحماية التأمينية بإعتباره العمود الفقري للإقتصاد السوداني. الزراعي نسبة ل

ن على معدل الدخل الزراعي المقدم من شركة شيكان للتاميهدفت هذه الدراسة إلى التعرف على اثر التامين 

من خلال معرفة أهم الخصائص الشخصية للمبحوثين ارعين بمحلية الرهد ولاية شمال كردفان ز والاستقرار للم

 .ة في الاستمرار في العمل الزراعيمستوى الدخل والرغبوإتجاهاتهم نحو الخدمات التامينية بالاضافة الى 

، الذي تم توزيعه الاولية للدراسة كاداة لجمع البيانات الاستبيانلتحقيق اهداف الدراسة استخدم البحث و 

مستفيد من خدمات ( 60مكونه من )البسيطة  ة العشوائية طريقباللعينة من مجتمع البحث تم اختيارها 

 اجع والدراسات والبحوث.وجمع الممعلومات الثانوية من المر   .كردفانشمال ة التامين الزراعي بولاي

برنامج الحزم الاحصائية للعلوم البيانات المجموعة من خلال البحث تم ترميزها وادخالها وتحليلها من خلال  

 .( الانحرافات المعيارية ،)النسب المئوية ، المتوسطات الحسابيةللوصول الي ( SPSSالاجتماعية )

 (40 - 31%( في الفئة العمرية  )من 45)ويقع غالبيتهم  الذكور ( من %93.3ن أغلب المبحوثين )أاظهرت النتائج 

هو %(  35مبحوثين )المستوى التعليمي للو  ،%( كانت متزوج93.3الحالة الاجتماعية لاغلبية المبحوثين )وان 

 التعليمي ثانوي. 

مساحات زراعية اكثر %( 85)و يمتلك أغلبهم %( هي ملكية خاصة بهم . 88.3نوع الحيازة لغالبية المبحوثين )أما 

 او مع محاصيل أخرى 100رة بنسبة )محصول الذ المبحوثين يزرع ( مخمس.25من )
ً
%( 41.7يمارس )و %( منفردا

 التجارة كمهنة مساندة مع الزراعة . من المبحوثين 

( منهم %46.7ويمتلك ) في العام . جنية   ( 150,000%( يفوق )85مستوى الدخل للغالبية العظمى من المبحوثين )

في  زاد %( 83.4مبحوثين )لل مستوى الدخل السنوي سنوات مع شركة شيكان للتامين . و  ستجربة تزيد عن الخم

 السنوات الاخيرة .

كانت مرضية بدرجة عالية  تجربة التأمين علي أرض الواقعنحو  إتجاهات المبحوثين اوضحت نتائج البحث ان كما 

( 
ً
إلا ان تعامل الشركة مع (. 4.08) بدرجة مرضيةا له واتعرضيالتي لخسائر االتأمين  تجربة لتقلو  (.4.48جدا

الأخطار وكذلك  (. 2.98وجد قبول محدود لدى المبحوثين ) عند حدوث الأضرار خلال فترة التأمين المؤمن لهم

من قبل الشركة  طريقة تسوية التعويضاتك(. 1.82ضعيفة ) في رايهم لدى شركة شيكان للتامين كانت المغطاة

 ( .1.62) قيمة التعويض مقابل الضرر و ( . 1.80)
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 بناء
ً
 تي :النتائج السابقة يوص ي الباحث بالآ على ا

عقد الورش واللقاءات مع  تنظيمات المنتجين  عبرنشر ثقافة التامين الزراعي   ضرورة تدريب  .1

زراعي من حيث الكم والكيف والمؤسسات التمويلية لتشجيعها على الاستثمار في توسيع الانتاج ال

 وادخاله تحت مظلة التامين.

من خلال  وذلكمين الامتلاك يشجع على الانتاج والتأ نزراعية لأ السعي الى تمليك المنتجين أراض ي  .2

 اكبر عبر الجمعيات التعاونية .مساحات زراعية تجميع المساحات الصغيرة في 

 .نقدية نسبة المخاطرة فيها اقل من السمسم وتكون محاصيل صادر تشجيع إدخال محاصيل  .3

ت الزراعية المساندة من اسمدة ومبيدات وخدمات إعداد الارض والتسويق دخدلا الم ع تمويل يشجت .4

 وغيرها . 
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EBSTRACT

The agricultural sector is exposed to many risks that lead to low production 

and exposure to losses, and thus cause extensive damage to this sector, the 

consequences of which are borne by farmers and producers. Despite these 

risks, it was necessary to adopt the idea of agricultural insurance due to the 

need for agricultural and livestock production for insurance protection, as 

it is the backbone of the Sudanese economy. This study aimed to identify 

the impact of agricultural insurance provided by Shikan Insurance 

Company on the rate of income and stability of farmers in Al Rahad 

locality, North Kordofan state, by knowing the most important personal 

characteristics of the respondents and their attitudes towards insurance 

services, in addition to the level of income and the desire to continue in 

agricultural work. 

To achieve the objectives of the study, the research used the questionnaire 

as a tool for collecting primary data for the study, which was distributed 

to a sample of the research community selected in a simple random way, 

consisting of (60) beneficiaries of agricultural insurance services in North 

Kordofan state. And collect secondary information from references, 

studies and research. 

The data collected through the research was coded, entered and analyzed 

through the Statistical Package for Social Sciences (SPSS) program to 

reach (percentages, arithmetic averages, standard deviations). 

 The results showed that most of the respondents (93.3%) were males, 

and the majority of them (45%) were in the age group (from 31-40) and 

that the marital status of the majority of respondents (93.3%) was 

married, and the educational level of respondents (35%) was secondary 

education. 

The type of possession for the majority of respondents (88.3%) is their 

own property. And most of them (85%) own more than (25) khoums 
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agricultural areas. The respondents grow the corn crop at a rate of (100%) 

alone or with other crops, and (41.7%) of the respondents practice trade 

as a support profession with agriculture. 

The income level of the vast majority of respondents (85%) is more than 

(150,000) pounds per year. (46.7%) of them have more than five years of 

experience with Shikan Insurance Company. And the annual income level 

of the respondents (83.4%) has increased in recent years. 

The results of the research also showed that the respondents' attitudes 

towards the insurance experience on the ground were very highly 

satisfactory (4.48). The insurance experience reduces the losses they are 

exposed to to a satisfactory degree (4.08). However, the company's 

dealings with the insured when the damages occurred during the 

insurance period found limited acceptance among the respondents (2.98). 

Likewise, the risks covered by the Shaikan Insurance Company were in 

their opinion weak (1.82). As a compensation settlement method by the 

company (1.80). And the value of compensation for damage (1.62). 

Based on the previous results, the researcher recommends the following: 

1. The necessity of training to spread the culture of agricultural insurance 

through holding workshops and meetings with producer organizations 

and financing institutions to encourage them to invest in expanding 

agricultural production in terms of quantity and quality and to include it 

under the insurance umbrella. 

2. Striving for producers to own agricultural lands, because ownership 

encourages production and insurance, by assembling small areas in larger 

agricultural areas through cooperative societies. 

3. Encouraging the introduction of cash crops with less risk than sesame, 

and they are export crops. 

4. Encouraging the financing of supporting agricultural inputs such as 

fertilizers, pesticides, land preparation services, marketing and others. 


